
Уже более три четверти века атомная 
отрасль обеспечивает энергетическую не-
зависимость и безопасность нашей страны, 
способствует решению важных стратеги-
ческих задач и воплощению в жизнь самых 
смелых и грандиозных проектов.

Атомная промышленность по праву 
является ключевой отраслью отечествен-
ной экономики и имеет приоритетное 
значение для государства. Наша отрасль 
неотъемлемо связана со славным про-
шлым и светлым будущим России: здесь 
сложились уникальные богатые традиции, 
сосредоточены огромный интеллектуаль-
ный и технологический потенциал, высо-
кий профессионализм и главное — люди, 
бесконечно преданные общему делу.

Сегодняшние прорывные результаты в 
атомной отрасли достигаются благодаря 
накопленному опыту и успехам прошлых 
поколений, его самоотверженному труду 

Уважаемые работники атомной
промышленности, коллеги, дорогие друзья!

Сердечно поздравляю вас
с профессиональным праздником —

Днём работника атомной промышленности!
на благо нашей Родины. Самые тёплые слова 
признания и благодарности выражаю нашим 
ветеранам, которые всегда будут ориенти-
ром для молодого поколения, продолжаю-
щего дело наших отцов и дедов!

Мы гордимся нашей отраслью — её уни-
кальным историческим путём становления, 
важными вехами в истории России и мно-
гочисленными достижениями, и трудовы-
ми свершениями! Сегодня для нас открыты 
широкие возможности для реализации 
самых смелых идей! Не сомневаюсь, что 
атомная отрасль смело и уверенно войдет 
в завтрашний день несомненным глобаль-
ным технологическим лидером, достойно 
отвечающим вызовам времени!

Наш любимый город Обнинск тесно 
связан с атомной отраслью и даже может 
считаться её колыбелью: ведь именно здесь 
воплотилась в жизнь идея покорения энер-
гии ядра на службу человечеству — Первая 

Ñ ÄÍ¨Ì ÐÀÁÎÒÍÈÊÀ ÀÒÎÌÍÎÉ ÏÐÎÌÛØËÅÍÍÎÑÒÈ!

в мире атомная электрическая станция. 
Обнинск стал кладезем научных знаний, 
сосредоточив в себе многочисленные на-
учные и исследовательские институты и 
образовательные организации. Сегодня 
наш город — кузница уникальных специ-
алистов — учёных, инженеров, исследова-
телей; уникальная технологическая база для 
успешного развития высоких технологий и 
создания наукоемкой продукции.

Все мы — большая атомная семья!
Дорогие коллеги, друзья, желаю вам 

крепкого здоровья, стабильности, про-
цветания, успехов и благополучия!

С праздником, с Днём работни-
ка атомной промышленности!

Генеральный директор
АО «ГНЦ РФ — ФЭИ»

А. А. Лебезов

Òåïëîôèçèêà–2022
Âåäóùèå òåïëîôèçèêè ñòðàíû îáñóäèëè ðàçâèòèå àòîìíûõ òåõíîëîãèé áóäóùåãî.
Îíè ïðåäñòàâèëè áîëåå 95 äîêëàäîâ íà ïðîõîäèâøåé 14—16 ñåíòÿáðÿ Íàó÷íî-
òåõíè÷åñêîé êîíôåðåíöèè «Òåïëîôèçèêà ðåàêòîðîâ íîâîãî ïîêîëåíèÿ» 
(«Òåïëîôèçèêà-2022»).

◆ ПРЕСС-СЛУЖБА АО «ГНЦ РФ — ФЭИ»

Мероприятие состоялось на площадке Фи-
зико-энергетического института им. А. И. Лей-
пунского с участием учёных и специалистов 
организаций и предприятий Госкорпорации 
«Росатом», Российской академии наук и 
высших учебных заведений Москвы, Санкт-
Петербурга, Подольска, Сарова, Нижнего 
Новгорода, Соснового Бора, Новосибирска, 
Нальчика, Севастополя и других городов.
В рамках работы семи тематических секций 

специалисты обсудили актуальные научные и 
технические вопросы обоснования создания 
и безопасной эксплуатации реакторов нового 
поколения на тепловых и быстрых нейтронах, 
результаты фундаментальных и поисковых ис-
следований гидродинамики, тепломассообме-
на, физической химии и технологий жидких 
металлов, а также возможности применения 
рассматриваемых технологий в неядерных 
областях экономики России.
Генеральный директор ГНЦ РФ — ФЭИ 

Андрей Лебезов отметил: «Êîíôåðåíöèÿ 
“Òåïëîôèçèêà-2022” — çíà÷èìîå ñîáûòèå 

äëÿ ñïåöèàëèñòîâ, â òîì ÷èñëå ìîëîäûõ. 
Óêàçîì Ïðåçèäåíòà ÐÔ îáúÿâëåíî Äåñÿ-
òèëåòèå íàóêè è òåõíîëîãèé, ÷òî åù¸ ðàç 
ïîä÷åðêèâàåò âàæíîñòü âêëàäà ó÷¸íûõ â 
òåõíîëîãè÷åñêîå ðàçâèòèå ñòðàíû, ñîç-
äàíèå ýíåðãîíåçàâèñèìîñòè, ÷åãî íåëüçÿ 
äîñòè÷ü áåç ýôôåêòèâíîãî ðàçâèòèÿ àòîì-
íîé îòðàñëè è àòîìíîé ãåíåðàöèè. Ïî-
ýòîìó âîïðîñû ðàçâèòèÿ ðåàêòîðîâ íîâîãî 
ïîêîëåíèÿ, èõ áåçîïàñíàÿ ýêñïëóàòàöèÿ, 
ñåãîäíÿ àêòóàëüíû êàê íèêîãäà».
Участник конференции, автор двух науч-

ных открытий, начальник отдела патентной 
и научно-технической информации ГНЦ РФ — 
ФЭИ Валерий Дельнов подчеркнул: «Ýòà 
êîíôåðåíöèÿ îäíà èç íåìíîãèõ â ìèðå, 
ïÿòîå äåñÿòèëåòèå îíà ñîáèðàåò ëó÷øèõ 
ñïåöèàëèñòîâ è êîíñîëèäèðóåò èõ óñèëèÿ 
è çíàíèÿ â îáëàñòè òåïëîôèçèêè — îäíîé 
èç âåäóùèõ íàóê, îáåñïå÷èâàþùèõ áåçîïàñ-
íîñòü ÿäåðíûõ ðåàêòîðîâ».
Более 40 лет научно-техническая конфе-

ренция «Теплофизика» собирает ученых в 

Обнинске. Многие ее постоянные участники с 
большим теплом отзываются о мероприятии, 
коллегах, нашем городе, институте. Конфе-
ренция дарит тепло человеческих сердец, 
тепло общения.
Профессор НИЯУ МИФИ, теплофизик во 

втором поколении, Ольга Митрофанова 
отметила: «Ìîÿ ëþáîâü ê Îáíèíñêó è ê êîí-
ôåðåíöèè «Òåïëîôèçèêà» çà 40 ëåò ó÷àñòèÿ 
òîëüêî êðåïíåò. Ñåãîäíÿ, ëþáîâü ê ýòîé 
øêîëå, ïðîäîëæàòåëåì êîòîðîé ÿ ÿâëÿþñü, 
ïðèâèâàþ óæå ñâîèì ó÷åíèêàì. Òåïëîôèçè-
êà — çàìå÷àòåëüíàÿ íàóêà, ýòî âñÿ ôèçèêà, 
âåäü ðàñ÷åò ëþáîãî ÿäåðíîãî ðåàêòîðà íà-
÷èíàåòñÿ èìåííî ñ òåïëîôèçèêè».
Активное обсуждение среди теплофизиков 

вызвали доклады, посвященные научно-тех-
ническим достижениям в области технологии 
тяжёлых жидкометаллических теплоноси-
телей реакторов, гидродинамике и теплооб-
мену в реакторных установках, вибрации и 
акустики в энергетических установках, чис-
ленному моделированию с жидкометалличе-
скими теплоносителями, системам контроля 
и оборудования для реакторных установок.

«Òåïëîôèçèêà — ñåðüåçíàÿ íàóêà, íî ðå-
çóëüòàòû èññëåäîâàíèé, êîòîðûå ïðîâåäåíû 
â òå÷åíèå 60 ëåò ðàáîòû íàøèõ ñïåöèàëè-
ñòîâ, ïîçâîëèëè ðåøèòü ìíîãèå ïðîáëåìû 
è îáåñïå÷èòü áåçîïàñíóþ ýêñïëóàòàöèþ 
ÿäåðíûõ ýíåðãåòè÷åñêèõ óñòàíîâîê. Ïî 
èòîãàì ìåðîïðèÿòèÿ ìû ïîëó÷èì ðåàëüíûå 
ðåçóëüòàòû â âèäå ôîðìóëèðîâêè íîâûõ çà-

äà÷, íîâûõ íàïðàâëåíèé èññëåäîâàíèé è ïîäãî-
òîâêè êàäðîâ», —  отметил председатель про-
граммного комитета «Теплофизики–2022», 
главный научный сотрудник ГНЦ РФ — ФЭИ, 
д. т. н. Александр Сорокин.
У специалистов была возможность обме-

няться опытом и укрепить научные, произ-
водственные и коммерческие связи. Одна из 
целей конференции — активизация научной 
деятельности молодых ученых: для них, 
традиционно, в рамках конференции, был 
проведен конкурс научных работ, итоги ко-
торого подвели в завершающий день работы 
мероприятия. В ходе работы конференции 
прошел технический тур с посещением От-
раслевого мемориального комплекса Первой 
в мире АЭС.
Первая Всесоюзная конференция по жид-

ким металлам была проведена в 1955 г. в 
Лаборатории В, правопреемником которой 
является Физико-энергетический институт, 
всего через год после образования теплотех-
нического отдела, возглавляемого В. И. Суб-
ботиным. С тех пор было проведено более 
40 крупных научно-технических меропри-
ятий с различным статусом: от отраслевого 
научно-технического семинара до междуна-
родной конференции.

«Теплофизика» — это место, где в жарких 
научных спорах и дискуссиях рождается ис-
тина. И те идеи, те новые посылы, которые 
сегодня звучат в докладах, будут претворяться 
в жизнь уже в ближайшем будущем.
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Íîâåéøèå ðàçðàáîòêè
ÃÍÖ ÐÔ — ÔÝÈ ïðåäñòàâèë òåõíîëîãè÷åñêèå íîâèíêè íà ôîðóìå 
â ïîäìîñêîâíîé Êóáèíêå.

◆ ПРЕСС-СЛУЖБА АО «ГНЦ РФ — ФЭИ»

Физико-энергетический институт 
имени А. И. Лейпунского проде-
монстрировал на Международном 
военно-техническом форуме «Ар-
мия–2022» инновационную разра-
ботку для авиаотрасли и образцы 
производимой радиоизотопной 
продукции для ядерной медицины. 
Экспонаты вошли в объединенную 
выставочную экспозицию Госкор-
порации «Росатом» и стенда «Дивер-
сификация».
Особое внимание участников фо-

рума привлекла новейшая разработ-
ка института — проект экспресс-
системы определения содержания 
воды в нефтепродуктах в целях 
обеспечения безопасности полетов 
и продления ресурса авиатехники. В 
настоящее время институтом созда-
ется пилотный образец для анализа 
качества топлива.

«Íà ôîðóìå íàì ïðåäñòàâèëàñü 
óíèêàëüíàÿ âîçìîæíîñòü îáñóäèòü 
ðàçðàáîòêó ýêñïðåññ-ñèñòåìû ñ 
ïðåäñòàâèòåëÿìè àâèàöèîííîé 
ïðîìûøëåííîñòè, à òàêæå âûÿñ-
íèòü äåòàëè, êîòîðûå ïîçâîëÿò 
óñîâåðøåíñòâîâàòü åå è ñäåëàòü 
áîëåå óäîáíîé â èñïîëüçîâàíèè», — 
рассказал начальник управления 
перспективных исследований ГНЦ 
РФ — ФЭИ Виталий Хрячков.
На выставочном стенде «Диверси-

фикация» Физико-энергетический 
институт представил перспектив-
ные разработки для ядерной меди-
цины. В их числе микроисточники 
с I-125 для брахитерапии — полно-
стью отечественный продукт и 
яркий пример импортозамещения, 
и актиний-225 — радионуклид 
для производства радиофармпре-
паратов. ГНЦ РФ — ФЭИ является 

единственным в России и входит в 
число трех мировых поставщиков 
актиния.

«Ìåäèöèíñêèå èçäåëèÿ ïðîèç-
âîäñòâà ÃÍÖ ÐÔ — ÔÝÈ äåìîí-
ñòðèðóþò âûñîêèé íàó÷íûé ïî-
òåíöèàë ó÷åíûõ è ñïåöèàëèñòîâ, 
êîòîðûå óñïåøíî ñîçäàþò êîíêó-
ðåíòîñïîñîáíóþ ïðîäóêöèþ. Ðàç-
ðàáîòêà è ïðîèçâîäñòâî ðàäèî-
ôàðìïðåïàðàòîâ è ìåäèöèíñêèõ 
èçäåëèé — çàäà÷è, êîòîðûå ñòà-
âèò ïåðåä íàìè ìåäèöèíñêîå ñî-
îáùåñòâî, è ó÷åíûå èíñòèòóòà 
ïðèíèìàþò â èõ ðåøåíèè ñàìîå 
àêòèâíîå ó÷àñòèå», — отметила 
представитель  ГНЦ  РФ  — ФЭИ 
Светлана Жуковская.
Международный  военно -тех -

нический форум «Армия–2022» 
проходил с 15 по 21 августа в Кон-
грессно-выставочном центре «Па-
триот». Является одной их ведущих 
выставок военной и специальной 
техники, а также авторитетной 
площадкой для обсуждения вопро-
сов развития и укрепления между-
народного военно-технического 
сотрудничества.

ЗА МОЛОДЕЖЬЮ — БУДУЩЕЕ!

Äìèòðèé Ãðåìÿ÷êèí: 
áóäó èñêàòü 
èíòåðåñíóþ çàäà÷ó
Ñîâñåì íåäàâíî ñîòðóäíèê ÔÝÈ Äìèòðèé Ãðåìÿ÷êèí çàùèòèë 
êàíäèäàòñêóþ äèññåðòàöèþ. Ìû ïîãîâîðèëè ñ ìîëîäûì ó÷åíûì 
î òîì, êàê ãîòîâèëàñü çàùèòà, à òàêæå ïëàíàõ íà áóäóùåå.

◆ БЕСЕДОВАЛА Н. ЛИТОВЧЕНКО

Дмитрий, что послужило отправ-

ной точкой к написанию и защите 

диссертации? Какова была конеч-

ная цель?

В ФЭИ я пришел работать инже-

нером-исследователем в 2013 году 

после окончания Московского инже-

нерно-физического института. И при-

мерно через 2 года понял, что пора 

развиваться. Защита кандидатской 

диссертации как раз и является одним 

из вариантов роста. Как по карьер-

ной лестнице, так и уровня достатка. 

Появляется новый интерес в жизни, 

особенно когда то, чем занимаешься, 

тебе нравится. Семья, кстати, тоже 

подталкивала к учебе и повышению 

квалификации.

Как готовились к защите?

Закончил аспирантуру ФЭИ, сдал 

кандидатский минимум. Писать дис-

сертацию начал на 4 году обучения, 

всего работал над ней почти 7 лет. Для 

меня процесс подготовки не был бы-

стрым. Материала было не так много, 

он был разнообразный. Тема несколь-

ко раз менялась, может быть поэтому 

готовил диссертацию довольно долго. 

Сама же фактическая защита прошла 

довольно быстро. Наверное, это был 

самый простой пункт на всем пути.

С какими сложностями Вы сталки-

вались в работе над диссертацией?

Сбор материала, наверное. По-

тому что на пустом месте ничего не 

появляется. У меня получилось так, 

что запланированное изначально 

направление работы по техническим 

причинам изменилось. И в итоговом 

варианте работа сложилась далеко не 

сразу. Сдавать экзамены в аспиран-

туре — не сложно. В принципе, если 

задаться целью, ничего не сложно. Для 

кого-то трудно публиковать статьи, но 

на самом деле это даже интересно, 

когда есть о чем писать.

Что бы Вы посоветовали тем, кто 

только начал писать диссертацию?

Больше задавать вопросов по теме 

диссертации. Прежде всего научному 

руководителю — вашему проводнику в 

мир науки. И в целом проявлять актив-

ность, взаимодействовать с коллега-

ми. Пробовать писать статьи и учиться 

выкладывать свои научные мысли на 

бумагу, публиковаться.  В общем, не 

сидеть на месте. И не лениться.

Насколько важно сейчас иметь 

ученую степень?

Это очень важно. Во-первых, для 

повышения статуса в качестве уче-

ного. Так как без получения ученой 

степени вы не вырастете выше науч-

ного сотрудника. Вторая причина — 

это польза нашему институту. Ведь 

наличие кандидатов и докторов наук 

в составе коллективов, выполняющих 

проекты научных разработок и уча-

ствующих в конкурсах, в том числе 

на получение грантов Российского 

научного фонда, обязательно. И 

чем больше их в составе института, 

тем шанс выше. И еще, конечно, в 

процессе написания диссертации 

узнаешь очень много нового, раз-

виваешься как специалист. Вообще 

диссертация — это новое знание.

Расскажите о планах на ближай-

шее время.

Такие задачи есть, и они остались 

«за бортом», пока в последние полгода 

я был занят защитой. В частности, по 

определению полного выхода запаз-

дывающих нейтронов. Были сделаны 

измерения, даже посчитаны некоторые 

параметры. Теперь этому нужно уделить 

время и незаконченные работы завер-

шить. А также немного отдохнуть.

Чему бы Вы хотели научиться в 

будущем? Планируете ли защищать 

докторскую?

Скорее всего, да. Потому что надо 

идти вперед. Успокоиться и сложить 

руки — это точно не мое. Можно ска-

зать, что я получаю удовольствие от 

учебы. Хотя пока еще не знаю темы. 

Буду искать интересную задачу, на 

которой можно сосредоточиться и на-

брать материал.

Мы желаем Дмитрию дальнейшей 

активной научно-исследовательской 

деятельности и успехов в реализации 

задач, стоящих перед атомной от-

раслью.

Îáíèíñê — 
íàóêîãðàä: 
ïðîðûâíîé ïðîåêò 
äåâÿíîñòûõ
26 èþëÿ ïåðâîìó íàóêîãðàäó Ðîññèè — Îáíèíñêó èñïîëíèëîñü 
66 ëåò. Îôèöèàëüíûé ñòàòóñ íàóêîãðàäà ãîðîä ïîëó÷èë 6 ìàÿ 
2000 ã. â ñîîòâåòñòâèè ñ Óêàçîì Ïðåçèäåíòà ÐÔ.

◆ Н. ЛИТОВЧЕНКО

Ученые Физико-энергетического 
института имели к этому самое 
прямое отношение. И в частности, 
главный научный сотрудник ФЭИ, 
доктор технических наук Александр 
Сорокин. Именно он вошел в группу 
первопроходцев — энтузиастов, 
включавшую также Б. Д. Юрлова, 
Г. И. Скляра. И. В. Гоннова, которые 
продвигали идею присвоения горо-
дам науки особого статуса, который 
был бы закреплен на федеральном 
уровне.

«Ñòàòóñîì íàóêîãðàäà ìû íà-
÷àëè çàíèìàòüñÿ â 1991 ã. È øëè 
ê ýòîìó öåëûõ 10 ëåò. Ýòî áûëà 
î÷åíü ñåðüåçíàÿ ðàáîòà. Áûëà âûðà-
áîòàíà öåëàÿ íàó÷íàÿ ñòðàòåãèÿ, 
êîòîðàÿ âîïëîòèëàñü â Ïðîãðàììó 
ðàçâèòèÿ Îáíèíñêà. Â èòîãå ïîñëå 
âûõîäà Óêàçà â ïåðâûé íàóêîãðàä 
Ðîññèè ïî Ïðåçèäåíòñêîé ïðî-
ãðàììå ïðèøåë ìèëëèàðä ðóáëåé. 
Ôåäåðàëüíàÿ ïîääåðæêà ïîçâîëèëè 
ðåøèòü ìíîãèå ïðîáëåìû, îò-
êðûëà ïåðñïåêòèâû ðàçâèòèÿ 
íàó÷íî-òåõíè÷åñêîãî ïîòåíöèàëà 
ãîðîäà», — рассказывает Александр 
Сорокин.
Идея развития Обнинска как 

«технополиса» (термин «наукоград» 
появился позже) возникла в 1991 г. 
в самом начале периода «новой 
экономической реформы». И уже 
в июле ученый ФЭИ Александр 

Сорокин представил доклад «Пер-
спективы развития региональных 
центров науки, новейшей техники 
и технологий на примере г. Об-
нинска» на Международной кон-
ференции «Проблемы перестрой-
ки науки и техники в условиях 
перехода к рыночной экономике» 
в Москве. Так впервые на высшем 
уровне была обозначена проблема 
существования и эффективного ис-
пользования потенциала городов 
науки в условиях рынка. Этот до-
клад послужил основой для последу-
ющих концептуальных построений 
стратегии развития Обнинска как 
наукограда.
В 1992 г. обнинские «энтузиасты 

наукограда» создали Ассоциацию 
«Обнинск–Технополис» (председа-
тель Совета А. Сорокин), которая 
стала центром кристаллизации 
движения наукоградов. Ассоциа-
ция разработала «Концепцию раз-

вития Обнинска как технополиса». 
Следующим этапом работы стала 
разработка и продвижение Закона 
«О статусе наукограда Российской 
Федерации».
Уже в апреле 1995 г. в Обнинске 

состоялись первые парламентские 
слушания по этому Закону. В них 
приняли участие официальные 
представители более 10 научных 
городов России, министерств и ве-
домств и, конечно, научная обще-
ственность. По результатам слуша-
ний проект Закона о наукоградах 
был внесен на рассмотрение Со-
вета Федерации и Госдумы России. 
А на организованном городской 
администрацией  референдуме 
абсолютное большинство жителей 

Обнинска высказалось за будущее 
развитие именно в качестве на-
укограда.

«Îáíèíñê êàê ãîðîä íàóêè îñòðî 
íóæäàëñÿ â ãîñóäàðñòâåííîé ïîä-
äåðæêå. Äëÿ ðåøåíèÿ ýòîé çàäà÷è 
ãîðîäó ñòàë æèçíåííî íåîáõîäèì 
îðãàí ñòðàòåãè÷åñêîãî àíàëèçà, 
ïëàíèðîâàíèÿ, à âìåñòå ñ òåì êî-
îðäèíàöèè è èíòåãðàöèè óñèëèé 
íàó÷íîãî ñîîáùåñòâà. Èì ñòàë 
ñîçäàííûé â 1996 ã. Ãîðîäñêîé íà-
ó÷íî-òåõíè÷åñêèé ñîâåò. Â åãî 
ñîñòàâ âîøëè ïðåäñòàâèòåëè 
ðóêîâîäñòâà âñåõ èíñòèòóòîâ, 
àäìèíèñòðàöèè ãîðîäà (Â. Í. Ñè-
ëàåâ), âåäóùèå ó÷åíûå. Âîçãëàâèë 
Ñîâåò äèðåêòîð ÔÝÈ Àíàòîëèé 
Çðîäíèêîâ», — вспоминает Алек-
сандр Сорокин, ставший первым 
заместителем председателя Совета. 
На этой общественной должности 
он оставался 20 лет.
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Ê íåé ïðèøëî 
ìàñòåðñòâî
Ïåðâàÿ è åäèíñòâåííàÿ æåíùèíà â ÑÑÑÐ, êîòîðîé äîâåðèëè 
óïðàâëåíèå ïóëüòîì àòîìíîãî ðåàêòîðà Ïåðâîé ÀÝÑ
â Îáíèíñêå. Ëåãåíäàðíàÿ ëè÷íîñòü — Òàèñèÿ Ìèõàéëîâíà 
ÊÎËÛÆÅÍÊÎÂÀ. Ñåãîäíÿ íàø ðàññêàç — î íåé.

◆ Н. ЛИТОВЧЕНКО

В ФЭИ Таисия Михайловна проработала 
44 года. Принимала непосредственное уча-
стие в подготовке к пуску и пуске Первой 
атомной электростанции. Сначала в долж-
ности старшего техника, а затем инженера 
управления и старшего инженера. Была на-
граждена Почетными грамотами и занесена 
на Доску Почета института.
Из очерка Н. Черных, газета «Вперед» от 

15.04.1978, № 47: «В 1949 году Таисия закон-
чила Кальчугинский техникум по обработке 
цветных металлов. Поехала к месту работы 
мужа. А в 1954 году — Обнинск. Первая атом-
ная электростанция. Сначала ее поставили на 
контроль за управлением насосами и вспомо-
гательными системами АЭС. Но очень скоро 

необходимость в таком контроле отпала. 
Атомная станция работала надежно…
Первый начальник АЭС Николай Андрее-

вич Николаев вызвал к себе:
– Есть место инженера. На центральном 

пульте. Пойдешь?
Таисия Михайловна Колыженкова молчала.
– Можешь подумать. Хотя, что тут думать. 

Уже решили.
Ей, конечно, очень хотелось сесть за цен-

тральный пульт. Такого предложения она не 

ждала. И даже не помыш-
ляла, что однажды может 
оказаться в должности 
наравне с ребятами, ко-
торых все считали сверх-
умными. И, может быть, 
поэтому пугала больше 
не работа сама по себе, а 
ситуация: все инженеры, 
с институтов. Пришли, когда АЭС еще стро-
илась, знают каждый винтик, интуицией 
угадывают, что там за красным или желтым 
цветом, вспыхнувшим на табло, каких в реак-
торе можно ждать событий…
Экзамен на допуск она сдала с первого раза. 

С тех 50-годов Т. М. Колыженкова работала 
на атомной станции стар-
шим инженером…
Пройдут годы, и Таисия 

Михайловна незаметно 
вберет в себя то лучшее, 
что было в те годы в кол-
лективе. К ее доброжела-
тельности, той, что шла 
еще от далекой деревен-
ской жизни, к природно-
му такту присоединится 
опыт. И это позволит ей в 
соответствии со строгими 
требованиями работы за-
нять равное место среди 

квалифицированных специалистов.
Потом она еще долго будет присматривать-

ся к своему трудному делу и с великой охотой 
перенимать все, что необходимо. Будет она 
позже работать в том же коллективе, но уже 
на экспериментальных петлях, а это — новое 
качество работы. Это — уже другие уровни; 
подняться на них нельзя без овладения основ 
труднейшего мастерства.
К ней придет это мастерство. Придет то 

самое уважение, с каким она сама относи-

лась к начальникам 
смен, старшим ин-
женерам, экспери-
ментаторам… Она 
будет сопровождать 
высокие делегации, 

давать пояснения на вопросы Джавахарлара 
Неру, Эжени Коттон. Будут к ней обращаться 
за советами. И хотя высказываться она будет 
не столь решительно и категорично, ее станут 
слушать...»
О Таисии Михайловне и ее семье с боль-

шой теплотой рассказывает сотрудник 
архива Физико-энергетического института 
Елена Акинтьева: «Все мое детство прошло 
рядом с этой семьей, с этим добрым и милым 
человеком. Всегда с теплотой ее вспоминаю. 
Я с детского сада дружила с дочерью Таисии 
Михайловны Мариной, мы вместе учились 
в школе. Сейчас видимся не часто, но всегда 
помним друг о друге. Я была частым гостем 
у них дома. Таисия Михайловна приехала 
в Обнинск с предприятия «Маяк» Челябин-
ской области. Жили они с мужем на улице 
Спортивной (сейчас Бло-
хинцева), дом 5 в трёхком-
натной квартире. Вместе 
с  ними  жили  родители 
мужа, и Таисия Михайлов-
на ухаживала за ними все 
последние годы их жизни. 
В ФЭИ работал и ее муж, 
Александр Михайлович, 
и их старший сын Влади-
мир.
Помню их автомобиль 

Волга (ГАЗ-21) и свои пер-
вые чудесные впечатления 
от поездки на автомашине. 

Наши детские дни рождения мы всегда отме-
чали вместе. Детей было много. Всегда было 
весело и шумно, а тетя Тая поила нас чаем 
со всякими вкусностями. Ее потрясающий 
торт «Наполеон» помню до сих пор. Был у них 
участок и домик на Мирном. Мы там часто 
бывали и лакомились разными ягодами и 
фруктами. В семью Колыженковых можно 
было прийти практически всегда и по лю-
бому поводу. Вместе с Мариной мы играли, 
смотрели кино по телевизору, делали уроки, 
готовились к экзаменам.
Всегда меня в этой семье встречали доброй 

улыбкой и приветливыми словами. Как-то 
мы собирались в кино смотреть «Ромео и Джу-
льетту», и тетя Тая посоветовала нам взять с 
собой побольше носовых платков. И они нам 
действительно все пригодились!
Тетя Тая умерла в 1996 году, через год по-

сле того, как не стало моей мамы. Поэтому 
я очень хорошо чувствовала ту боль утраты, 
которая была у детей тети Таи. А я навсегда 
запомнила ее добрые приветливые глаза и 
тёплые руки. Спасибо ей за все…»

Îáíèíñê. ÔÝÈ. 
Âåòåðàíñêèé âîëåéáîë
Èþíü 1979 ãîäà. Îáíèíñê. Èìåííî ñ ýòîé äàòû, íàøåãî ãîðîäà, ñ ÔÝÈ íà÷àëñÿ 
îòñ÷åò ýïîõè ìàññîâîãî è îðãàíèçîâàííîãî âîëåéáîëüíîãî âåòåðàíñêîãî 
äâèæåíèÿ â íàøåé ñòðàíå.

◆ Н. ЛИТОВЧЕНКО

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ...

В год 25-летия Первой в мире АЭС по ини-
циативе ведущих обнинских волейболистов 
было решено провести волейбольный тур-
нир. Для участия пригласили в том числе 
сборную ветеранов Москвы, куда вошли 
первые олимпийские чемпионы и чемпионы 
мира разных лет — В. Коваленко, Н. Буробин, 
Г. Мондзолевский.
По предложению прославленных олим-

пийцев и ученого-физика ФЭИ Владимира Ле-
пендина было решено в конце этого же года 
провести в Обнинске Всесоюзный турнир 
ветеранов волейбола. Инициативу поддер-
жал директор ФЭИ Олег Казачковский, один 
из основателей обнинского волейбола. А орг-
комитет возглавил профессор Борис Громов, 
многократный чемпион Калужской области 
по волейболу.  К великой радости обнинских 
болельщиков, на первом турнире хозяева 

площадки выиграли все встречи. Выступали 
и женские команды. Игры ветеранов вызвали 
большой интерес. Везде царило праздничное 
настроение, возникло желание еще раз встре-
титься. ФЭИ же стал первым и самым верным 
спонсором обнинских турниров.

ОБНИНСК — ЦЕНТР ВЕТЕРАНСКОГО 
ВОЛЕЙБОЛА СТРАНЫ

Первый Обнинский турнир стал примером 
для многих городов СССР. В первое 10-ле-
тие ветеранского движения происходило 

его движение вширь. 
По примеру Обнинска 
соревнования  стали 
проводиться в других 
республиках и городах. 
Обнинские команды 
в качестве первопро-
ходцев приглашались 
в Таллин, Зеленоград, 
Ташкент, Новосибирск, 
Киев и т. д. К нам приез-
жали посоревноваться 
и отдохнуть спортсме-
ны Белоруссии, Украи-

ны, Прибалтики, Средней 
Азии, Кавказа, Европы и 
всей России.
Вопрос об организации 

Международного волей-
больного турнира в Обнин-
ске Владимир Лепендин 
поставил в Национальном 
олимпийском комитете. 
И члены НОК решили вся-
чески поддерживать ве-
теранское движение. Не 
только как эффективный 
способ оздоровления, но 

и средство развития интернациональных 
связей. Так с 1991 года Обнинский турнир 
получил статус Международного. Уже через 
полгода СССР распался, но движение вете-
ранов еще более сплотилось. В турнирах 
активно участвовали команды Финляндии 
и Германии.
К 2007 году число команд-участников при-

близилось к сотне. Ветеранское движение 
объединяло в своих рядах волейболистов раз-
ных регионов и городов: Брянск, Хабаровск, 
Тверь, Норильск, Никель, Нижний Новгород, 
Челябинск, Пермь, Тюмень, Новый Уренгой 
и многие другие. Если в первом турнире при-
няли участие всего 4 команды, то на соревно-
вания в 2000-х годах собирали до 50 мужских 
и женских команд.
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Сборная команда ветеранов Москвы в июне 1979 г. на 25-летии АЭС. 
В. Меркулов, В. Гончаров, И. Шмидт, В. Пушкин, Н. Буробин, В. Гайлит, Г. Волочков, 
Г. Шикунов, А. Костин, В. Коваленко, Г. Мондзолевский

✭ íàøè âåòåðàíû ✭
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Êëóá êíèãîëþáîâ ÔÝÈ
Èçó÷àÿ èñòîðèþ ÔÝÈ, íåâîëüíî âîñõèùàåøüñÿ òåì, íàñêîëüêî ìíîãîãðàííûìè 
áûëè óâëå÷åíèÿ è èíòåðåñû ìîëîäîé èíòåëëèãåíöèè, ñòîÿâøåé ó èñòîêîâ
Ôèçèêî-ýíåðãåòè÷åñêîãî èíñòèòóòà. Îíè íå îãðàíè÷èâàëèñü ëèøü íàóêîé. 
Îäíèì èç òàêèõ óâëå÷åíèé áûëè êíèãè, à òî÷íåå, ëþáîâü ê ÷òåíèþ è äàëüíåéøåå 
îáñóæäåíèå ïðî÷èòàííîãî.

◆ НАШ КОРР.

Именно поэтому в 70-х годах уже про-
шедшего века возникла идея создания при 
ДК ФЭИ клуба книголюбов. У её истоков стоя-
ли И. Макашов, Л. Смиренкина, Л. Лепендина 
и А. Миловидова.
Всё началось в условиях тогдашнего дефи-

цита. Сначала это было обсуждением новых 
книг и толстых журналов в узком кругу лю-
бителей. Затем появилось желание услышать 
и увидеть авторов наиболее интересных 
произведений, о чём-то с ними поспорить, 
высказать своё мнение. В Обнинск стали 
приглашать писателей, поэтов, журналистов, 
режиссёров, известных актёров. Встречи про-
ходили в ДК ФЭИ, позднее в ДК «Сигнал», Доме 
учёных, ДК «Строитель».
За организацией этих встреч стояла гигант-

ская работа энтузиастов клуба книголюбов 
ФЭИ. Они внесли огромный вклад в культур-
ную жизнь нашего города. Это сотрудники 
ФЭИ, члены правления клуба: В. Н. Румянцев, 
В. Г. Беспалова, И. А. Голева, В. В. Кумской, 
Л. В. Лепендина, А. В. Миловидова, С. С. Пле-
тенец, В. Е. Свириденко, А. П. Суворов, ру-
ководители ФЭИ В. В. Кузин, С. Э. Борисюк, 
зам. начальника гаража ФЭИ В. Н. Баранов, 
бессменные фотографы И. М. Ардаматский 

и Ю. П. Жилин, создатель эмблемы клуба 
В. И. Упоров.
Одним из первых гостей клуба книголю-

бов стал маршал Советского Союза Георгий 
Константинович Жуков. На вечерах клуба 
побывали десятки тысяч жителей Обнинска. 
Это и не удивительно — на сцену выходили 
такие поэты, как Белла Ахмадулина, Андрей 
Вознесенский, Андрей Дементьев, писатели 
Григорий Горин, Борис Васильев, Василий 
Песков, Лазарь Карелин, Виктория Токарева, 
Владимир Дудинцев, Гелий Рябов, Аркадий 
Вайнер, журналисты-международники Алек-
сандр Каверзнев, Владимир Цветов, Игорь 
Фесуненко, Эдуард Мнацаканов, Ярослав 
Голованов, Юрий Щекочихин. Кроме того, 
проходили встречи с целыми редакциями, 
такими как «Комсомольская правда» и «Лите-
ратурная газета».
Тематика вечеров включала встречи с инте-

реснейшими людьми: академиком Николаем 
Амосовым, историками Ниной Молевой и Ли-
дией Лебединской, фантастом Киром Булы-
чёвым, лётчицей, Героем Советского Союза, 
писательницей Евгенией Жигуленко, путеше-
ственником Юрием Сенкевичем, известным 
артистом Виктором Татарским, модельерами, 

отцом и сыном, Зайцевыми и легендой фи-
гурного катания Ириной Родниной, а также 
выступления ансамбля народной музыки под 
руководством Покровского, первоапрельские 
вечера «Вокруг смеха» с участием А. Иванова, 
А. Хайта, Г. Хазанова, К. Новиковой, Е. Петро-
сяна и Е. Степаненко.
Вечера клуба книголюбов ФЭИ проводились 

и для детей. На них ребята узнавали много 
нового о творчестве писателей Р. Стивенсона, 
Ф. Купера, В. Обручева, А. Толстого, Ю. Олеши 
и других, а также смотрели лучшие фильмы, 
показывая свои знания в викторинах. До сих 
пор добрым словом вспоминают вечера ска-
зок Александра Роу, когда перед ребятнёй на 

сцену выходил легенда кино Георгий Милляр, 
сыгравший Бабу Ягу и Кощея Бессмертного.
Вечера-встречи, литературные выставки, 

концерты проходили практически ежеме-
сячно, привлекая внимание всего Обнинска. 
Наш город научных институтов с его куль-
турными традициями всегда вызывал ува-
жение у гостей клуба, о чем свидетельствует 
альбом-летопись, в котором оставляли свои 
автографы и благодарности за встречу и 
приём все выступавшие. Сейчас этот альбом 
уникального свидетеля деятельности клуба 
хранится в городском музее. А интересные 
встречи с талантливыми людьми остались 
надолго в памяти благодарных горожан.

А география участников к турниру 2004 
года была представлена почти 70 городами. 
Играли люди от 40 до 70 и более лет и самых 
разных профессий.
ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ ФОЛЬКЛОР

По окончании турниров беседам, рассказам 
и песням под гитару не было конца, что по-
ложило начало литературно-музыкальному 
творчеству ветеранов. Спортивная часть была 
очень важной частью ветеранских турниров. 
Но ехали в Обнинск ветераны не только 
за этим. Интеллектуальная составляющая, 
творческое начало — вот что манило. Ни 
один вид спорта не собрал такого количества 
народного фольклора, как волейбол. Волей-
болисты писали стихи не только о волейболе, 

они шутили, рассказывали анекдоты, писали 
лирические стихи и поздравляли юбиляров. 
Этому и посвящены обнинские сборники, 
которые начали издаваться с 1988 года. Почти 
10 лет понадобилось для того, чтобы созрела 
и потребовала воплощения мысль о выпуске 
книжки со стихами, которые ветераны со-
чиняли для своих друзей. Этот волейбольный 
фольклор писался по всей России, а печатался 
только в Обнинске.
ВЛАДИМИР ЛЕПЕНДИН — ОСНОВНОЙ 
ОРГАНИЗАТОР И ВДОХНОВИТЕЛЬ 
ДВИЖЕНИЯ ВЕТЕРАНОВ ВОЛЕЙБОЛА

Именно благодаря Владимиру Лепендину 
Обнинск по праву стал центром междуна-
родного ветеранского волейбола. Весь свой 

организаторский талант и душу он вложил 
в 27 международных турниров ветеранов 
волейбола, собирая на них до 50 команд с гео-
графией от Хабаровска до Германии.
В Обнинск Владимир Лепендин — вы-

пускник Ленинградского политехнического 
института, прошедший суровую «школу» 
сильного студенческого волейбола, приехал 
в апреле 1959 года. Он связал свою жизнь 
с ядерной физикой и спортом. Ведущий 
научный сотрудник ФЭИ, опытный физик-
экспериментатор, кандидат физико-мате-
матических наук, заслуженный работник 
физкультуры и спорта, председатель Совета 
ветеранов волейбола России и Федерации 
волейбола Обнинска, Почетный гражданин 
города Обнинска — это далеко не полный 

перечень его достиже-
ний и заслуг.
Спортивный  авто -

ритет  Лепендина  был 
столь  высок ,  что ,  на -
чиная  с  1963 года ,  он 
неизменно избирался 
председателем  Феде -
рации  волейбола  Об -
нинска. Свое увлечение 
Владимир  Иванович 
превратил в обществен-
ное явление. Около 20 
лет  безвозмездно  вел 
волейбольные секции 

в школах, тренировал 
юношеские  команды . 
Неизменно участвовал 
в организации спортив-
ных встреч команд.
ПОЧЕМУ ИМЕННО 
ОБНИНСК? ИСТОКИ

Обнинск сразу после 
пуска Первой АЭС стал 
полностью открытым 
городом,  куда  смогли 
приезжать и иностран-
ные  гости,  и  деловые 
люди, и спортсмены. И 
то, что благодаря нали-
чию в Обнинске хорошо 
развитой  спортивной 
базы, в нем стали прово-
диться тренировочные 
сборы ведущих команд 
страны, в том числе и 
волейбольных, сыграло 
решающую роль в том, 
что мысль об организа-
ции  ветеранского  во -
лейбольного движения 
родилась именно здесь.
В учебных заведени-

ях крупных городов в 
40—50-е годы волейбол 
считался одним из пер-
спективных видов спор-
та. А поскольку прибывающие в Обнинск 
молодые специалисты практически все 
знали толк в волейболе и любили играть в 
него, то получалось так, что существенную 
часть населения города составляли именно 
любители волейбола, и он был воистину 
народным  видом  спорта .  И  эту  любовь 

первые жители Обнин-
ска пронесли через всю 
жизнь — от молодых лет 
до ветеранского возрас-
та .  Он  был  самым  до -
ступным видом спорта. 
Ровная полянка в лесу, 
сетка между деревьями 
да простейшая разметка 
уже давали возможность 
проведения игр. Именно 
с такой площадки и на-
чался обнинский волей-
бол, и в конце сороковых 
годов такая площадка 
была  самым  популяр -

ным местом, где по вечерам собиралось чуть 
ли все население объекта.
В одной из своих заметок на страницах го-

родской газеты «Вперед» прекрасно описано 
это время: «1949 год. Дыбится новостройками 
будущий город Обнинск, рождается первенец 
атомной энергетики. В мышцах молодых — 
энергия, в сердцах — энтузиазм. В городе ни 
одной дачи. Комплекс «трех Т» — телевизор, 
тахта, торшер — не стал еще монопольным 
средством досуга. Все свободное время обнин-
цы отдавали волейболу… Эра шнурованных 
мячей, эра бесконечных волейбольных битв, 
которая и поныне у старых болельщиков вы-
зывает легкие приступы ностальгии. Время 
первооткрывателей — действительно лучшее 
время. Флаг первопроходцев высвечивает 
историю города. История команды — это 
история нескольких поколений игроков, 
биография единого коллектива.»

Â ñëåäóþùèõ íîìåðàõ ãàçåòû «Àòîì» 
÷èòàéòå âîñïîìèíàíèÿ âåòåðàíîâ âîëåé-
áîëüíîé êîìàíäû èíñòèòóòà.

Îáíèíñê. ÔÝÈ. 
Âåòåðàíñêèé âîëåéáîë

Îêîí÷àíèå. Íà÷àëî íà ñòð. 3

Сборная команда ветеранов Обнинска на турнире в Таллине:
В. Лепендин, Е. Еремеев, В. Ремезов, Б. Чистяков, Ю. Батников, А. Метлев, 
И. Парфенов, Н.  Ковалев. Весна 1981 г.

Игровая площадка ФЭИ в 1950–1951 гг.

✭ íàøè âåòåðàíû ✭
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Ñòåíãàçåòà «Òåïëîôèçèê»
Â ñîâåòñêîå âðåìÿ ñóùåñòâîâàëî òàêîå ïîíÿòèå êàê «îáùåñòâåííàÿ ðàáîòà». 
×ëåíû ïàðòèè è êîìñîìîëüöû êðîìå ïðîèçâîäñòâåííîé äåÿòåëüíîñòè âûïîëíÿëè 
êàêîé-ëèáî âèä îáùåñòâåííîé ðàáîòû, íàïðèìåð, äåæóðèëè â äîáðîâîëüíîé 
íàðîäíîé äðóæèíå, ó÷àñòâîâàëè â íàðîäíîì êîíòðîëå, âûïóñêàëè ñòåíãàçåòó, 
îðãàíèçîâûâàëè è ïðèíèìàëè ó÷àñòèå â ñïîðòèâíûõ è êóëüòóðíî-ìàññîâûõ 
ìåðîïðèÿòèÿõ. Ðåãóëÿðíî â ïåðâè÷íûõ ïàðòèéíûõ è êîìñîìîëüñêèõ îðãàíèçàöèÿõ 
ïðîâîäèëèñü ñîáðàíèÿ, ãäå îáñóæäàëèñü ñàìûå ðàçíûå òåêóùèå ïðîáëåìû, 
áëèæàéøèå è ïåðñïåêòèâíûå ïëàíû. Àêòèâíàÿ îáùåñòâåííàÿ æèçíü ñïëà÷èâàëà, 
ñîçäàâàëà ó ðàáîòíèêîâ ÷óâñòâî ñîïðè÷àñòíîñòè, âîâëå÷åííîñòè â æèçíü 
êîëëåêòèâà ïîäðàçäåëåíèÿ è âñåãî èíñòèòóòà.

◆ Т. Н. ВЕРЕЩАГИНА

Одним из средств распространения инфор-
мации о производственной и общественной 
жизни предприятий, вузов, школ XX века 
были стенные газеты. В ФЭИ стенгазеты 
выпускались практически во всех крупных 
подразделениях. Что такое стенная печать? 
Это не просто несколько разрисованных ли-
стов ватмана, вывешиваемых на стене. Это 
(говоря современными терминами), средство 
внутренней коммуникации, инструмент 
доведения информации до работников пред-
приятия и конечно, средство самовыражения 
сотрудников.
Сегодня у нас есть штатные работники 

отдела коммуникаций, с рабочего места 
практически каждого сотрудника есть вы-
ход в интернет и интранет, где можно най-
ти информацию о жизни страны, отрасли, 
предприятия. Сегодня можно сделать рас-
сылку по электронной почте, и информация 
дойдет практически до каждого работника. 
Представьте себе, как можно было донести 
до сотрудников информацию о событиях 
предприятия, подразделения, страны при 
отсутствии интернета, электронной почты, 
компьютеров? Эту задачу можно было вы-
полнить только с помощью радио и средств 
печати, в том числе стенной. В институте 
выпускалась и до сих пор выпускается 
многотиражная газета «Атом», в которой 
отражаются основные события института и 
отрасли. Только увеличенный в последние 

годы тираж (999 экз.) дает возможность до-
нести информацию почти до каждого из двух 
тысяч работников.
Посмотрим на примере стенгазеты «Те-

плофизик», как стенная печать выполняла 
функции внутренней коммуникации, ин-
формирования работников подразделения, 
воспитательную функцию и убедимся, что 
старые стенгазеты отражали жизнь подразде-
ления, а сегодня демонстрируют творческий 
потенциал теплофизиков.
РОЖДЕНИЕ «ТЕПЛОФИЗИКА»

В 1954 году в ФЭИ был создан теплотех-
нический отдел. Вскоре появилась стенная 
газета отдела. В подзаголовке газеты «Тепло-
физик» читаем: «Печатный орган парткома, 
цехкома и комсомольской организации (п/о 
2/7)». Что такое п/о 2/7? Основу КПСС состав-
ляли первичные партийные организации. 
Первичная парторганизация ФЭИ числилась 
в Обнинском Горкоме КПСС под номером 2 
и возглавлялась парткомом. Партийные же 
организации подразделений не имели прав 
первичных организаций и возглавлялись 
партийными бюро (отделов). В лабораториях 
были партийные группы, возглавляемые 
парторгами. Таким образом п/о 2/7 — это 
парторганизация отдела 7 ФЭИ.

Позже (в 1981 году) в секторах и отделени-
ях ФЭИ были созданы парткомы, и с 1981 
газета стала печатным органом парткома 
теплофизического сектора (сектора №6), и в 
подзаголовке читаем: «Печатный орган парт-
кома, цехкома и комсомольской организации 
(п/о 2/6). В 1982 году были созданы отделения, 
и газета, соответственно, стала органом парт-
кома, профбюро и администрации теплофи-
зического отделения (ТФО).
Стенная печать всячески поощрялась и 

поддерживалась руководством института и 
города. Так, ко Дню печати регулярно про-
ходили институтские смотры-конкурсы стен-
ной печати, призеры которых представляли 
институт на городском конкурсе. Информа-
ция о результатах конкурсов приводилась в 
городской печати, победители награждались 
дипломами, благодарностями и почетными 
грамотами.
ОДЕЖДА

Газета вывешивалась сначала в главном 
корпусе, около комнаты 131, где работали 
первые теплофизики, затем в теплофизиче-
ском корпусе (здании 201).
Яркие, наполненные информацией листы 

привлекали внимание работников. Каждый, 
идя на работу, невольно задерживался, уви-
дев новый выпуск стенгазеты. У стенгазеты 
собирались, обсуждали события, статьи. Так 
информация, отраженная в газете, доходила 
до каждого работника.

Первый лист — лицо или одежда стенгазе-
ты. Оно могло быть серьезным, торжествен-
но-парадным, скорбным, воинственным, а 
могло быть трогательно-нежным.
МЕТРИКИ

На сегодняшний день сохранился 51 но-
мер стенгазеты «Теплофизик» и два журнала 
редактора (за 1979—1985 и 1985—1988 гг.), 
из которых узнаем, что до 1976 года было 
выпущено 93 номера, из которых не удалось 
найти ни одного. Последний из обнаружен-
ных выпусков имел номер 215.
С 1977 года нижняя строка каждого листа 

номера содержит указание на год, номер вы-
пуска и страницу. Поскольку листы выпуска 
не всегда склеивались, это позволяло легче на-
ходить необходимый номер газеты, и сегодня 
это дает нам возможность определить при-
надлежность каждого листа определенному 
году и выпуску.
Сохранившиеся выпуски газеты состоят 

из 4—6 листов ватмана. Первый лист — ти-
тульный, обычно красочно оформлялся, 
особенно если номер был тематический 
или праздничный. В 1989 году была сделана 
попытка выпускать газету малым тиражом, 
чтобы разместить в разных подразделениях 
уже достаточно большого теплофизического 

отделения. Первый экземпляр рисовался, за-
тем с него на ротапринте снималось несколь-
ко копий (до 6, по числу зданий, в которых 
работали теплофизики).
С появлением в институте персональных 

ЭВМ газету стали печатать на широкой пер-
форированной бумаге (№№ 208—215), что, 
конечно, существенно облегчило труд членов 
редколлегии, но при этом уменьшились воз-
можности графического оформления, и газе-
та потеряла во внешней привлекательности. 
Поэтому праздничные номера выпускались 
по старинке красочно, 
на ватмане.
Самые  ранние  из 

сохранившихся  — 
два номера 1976 года. 
Обращает  на  себя 
внимание факт пре-
емственности  (ста -
бильности) оформле-
ния газет с 1977 года. 
Все номера этого пе-
риода  имеют  один 
«фирменный» знак, размещенный перед на-
званием газеты: объединенные буквы Т и Ф, 
стилизованные под факел, символизирую-
щий тепло и электронную орбиту —  символ 
физики. Обязательным атрибутом всех 
номеров также являлся лозунг «Пролетарии 
всех стран, соединяйтесь», располагавший-
ся над заголовком. В советское время все 
центральные газеты выходили под этим ло-
зунгом. Ниже заголовка идет информация о 
принадлежности печатного издания к опре-
деленному подразделению. 
(На последнем листе обычно 
приводилась информация 
об авторском коллективе, 
работавшем над номером — 
редколлегии).
Интересно, что нумерация 

газет, обычно начинающа-
яся с января, в отдельные 
годы могла начинаться и с 
декабря, и даже с мая. Это, по-
видимому, связано с условия-
ми конкурса стенной печати. 
На конкурс необходимо было 
представить годовой ком-
плект стенгазеты. Получалось 
с мая предыдущего года по 
апрель текущего. Соответственно, нумерация 
газет в некоторые годы начиналась с мая, что 
вносит некоторую путаницу.

СОДЕРЖАНИЕ

Передовая статья обычно посвящалась 
главному событию месяца в стране (напри-
мер, День Победы, 1 мая, 7 ноября, открытие 
Съезда КПСС и т. д.).

По количеству статей в сохранившихся 
выпусках на первом месте оказалась научная 
информация под рубриками «над чем работа-
ют теплофизики», «поздравляем с успешной 
защитой», «конференции», «конкурсы», «ин-
формация с НТС». Такие статьи, как «Иссле-

дуем аварийные ситуации», «Разрабатываем 
парогенераторы», «Реакторная термометрия», 
«Методом замедленных нейтронов», «Что та-
кое техническая диагностика», «Дело тонкое 
вибрация» дают нам сегодня представление о 
научной деятельности и достижениях тепло-
физической школы института.
Большое внимание уделялось информа-

ции об общественной жизни организации: 
о партийных, комсомольских, профсоюзных 
событиях — выборах, решениях собраний, 
парткома, профкома. Так, в апрельском вы-
пуске 1981 года все первичные организации 
отделения (сектора) рапортуют о своих 
достижениях очередному 26 съезду КПСС. 
Городские события также освещались в 
газете, например, репортаж с городской 
отчетной партийной конференции (кстати, 
информация, приведенная в этой статье, 
также имеет определенную историческую 
ценность). Конечно, отражалась и инфор-
мация о жизни страны: о съездах КПСС, 
ВЛКСМ. Обсуждались материалы съездов, 
обязательства, принятые в честь съезда. С 
1982 года появляются статьи, отражающие 
изменения в государственной политике: «Не 
бояться гласности», «Крепить дисциплину 
труда», «Резерв экономии», в 1989 году 8 ста-
тей о переходе на хозрасчет — людям объ-
ясняли новые условия оплаты труда, велись 
дискуссии, был образован Совет трудового 
коллектива. Почти весь февральский номер 
1986 года посвящен 27 съезду КПСС. Также 
освещалась в стенгазете и деятельность на-
родного контроля.

Большое внимание уделялось социалисти-
ческому соревнованию и шефской работе 
на селе. Действительно, в то время помощь 
города селу была существенна. Это сегодня 
прилавки магазинов завалены импортными 
сельхозпродуктами, а поддержка отечествен-
ного сельского хозяйства может выливаться 
в субсидирование банков. В советское же 

время сельское хозяйство поддерживалось 
непосредственно трудом работников про-
мышленных, научных, образовательных 
организаций, т. е. поддержка была по сути 
всенародная.

✭ íàøè âåòåðàíû ✭
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Письмо 6
Ìàìî÷êà, ðîäíàÿ! Ïðîâåä¸ííûå â òå÷å-

íèå 2-õ ëåò ýêñïåðèìåíòû ïîäòâåðæ-
äàþò ìîè äàâíèøíèå ïðåäïîëîæåíèÿ. 
Ñåé÷àñ ïèøó äèññåðòàöèþ. Âðåìÿ ïðî-
õîäèò êàê â òóìàíå. Âñ¸ çàìåðëî, åñëè íå 
óìåðëî. Â ñóòêàõ ðåçêî ñîêðàòèëîñü ÷èñ-
ëî ÷àñîâ. Íåîáõîäèìî èìåòü 250–300 ëè-
ñòîâ, à â äåíü ïîëó÷àåòñÿ îò 2 äî 20.

3 ñåíòÿáðÿ 1972 ã.

Письмо 7
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Äèññåðòàöèÿ íà-

ïå÷àòàíà! Ãîòîâà ê ïðîõîæäåíèþ! Ó 
ìåíÿ çàêðàäûâàþòñÿ ñîìíåíèÿ: «íå ðàíî 
ëè?» Íà äíÿõ íàïèñàë ðåöåíçèþ íà ñâîþ 
ðàáîòó, îíà ìíå î÷åíü ïîíðàâèëàñü, äèñ-
ñåðòàöèÿ òîæå…

Íà ïðåäçàùèòå âûÿñíèëîñü, ÷òî ìîÿ 
ðå÷ü è èëëþñòðàöèè íóæäàþòñÿ â ïåðå-
äåëêå â ïðåäåëàõ îò 0 äî 1800.

3 ñåíòÿáðÿ 1974 ã.

Письмо 8
Âñ¸ ïîçàäè! Äèññåðòàöèÿ ó îïïîíåí-

òîâ: «Ïîåçä óø¸ë!» Ïåðåäåëûâàòü áîëüøå 
íå÷åãî!...

Çàâòðà — ÇÀÙÈÒÀ! Îäíà ìàëåíüêàÿ 
íåïðèÿòíîñòü — îäèí èç îïïîíåíòîâ çà-
ÿâèë î ñâî¸ì âîçìîæíîì íåïðèñóòñòâèè. 
Íî íå âîëíóéñÿ — åãî ìîæíî çàìåíèòü, 
ó íàñ â Ó÷¸íîì Ñîâåòå ïî÷òè âñå äîê-
òîðà!…

Ñåãîäíÿ çàùèòà íå ñîñòîÿëàñü! Âòî-
ðîé «æåëåçíûé» îïïîíåíò, êàíäèäàò 
íàóê ÍÅÏÎÌÍßÙÈÉ Ð.Â., çàáîëåë êî-
ðüþ, êàê ñêàçàíî â òåëåãðàììå Ó÷¸íîìó 
ñåêðåòàðþ.

11 äåêàáðÿ 1974 ã.

Письмо 9
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Çàùèòà ñîñòî-

ÿëàñü! Çà — 16, ïðîòèâ — íåò, íå-
äåéñòâèòåëüíûõ áþëëåòåíÿ — 2 (ýòî 
äâà äîêòîðà Âàñÿ Ì. è Êîñòÿ Â. — ÷ëåíû 
Ó÷¸íîãî Ñîâåòà — âñïîìíèëè ñâîè ðåáÿ-
÷åñêèå ãîäû).

Ñêîðî îáåùàþò äàòü êâàðòèðó.
13 àïðåëÿ 1975 ã.

Письмо 10

Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Âñ¸ ïîçàäè, íè÷åãî 
òåïåðü íå áåñïîêîèò. Òðåòèé ìåñÿö 
ìåíÿ ðàñòÿãèâàþò, íàõîæóñü â íå ñî-
âñåì åñòåñòâåííîì äëÿ ìåíÿ ïîëîæåíèè. 
Ñòàòèñòèêîé óñòàíîâëåíî, ÷òî ïîñëå 
îôîðìëåíèÿ ïîñëåäíåãî äîêóìåíòà ê 
äèññåðòàöèè è ñîîòâåòñòâóþùåãî áàí-
êåòà òîâàðèùåñêîãî óæèíà ðàäèêóëèò 
ïîðàæàåò 1/3 — 1/2 âñåõ ïîäçàùèò-
íûõ. Åñòü âðåìÿ ïîäóìàòü, ïðèâåñòè 
ñâîè ìûñëè â ïîðÿäîê. Èíôîðìàöèÿ ê 
ðàçìûøëåíèþ èìååòñÿ.

Âàñÿ Ì. çàùèòèë äîêòîðñêóþ äèñ-
ñåðòàöèþ ÷åðåç 10 ëåò ïîñëå çàùèòû 
êàíäèäàòñêîé, à Êîñòÿ Â. — ÷åðåç 15 
ëåò. Îíè ãîâîðÿò, ÷òî äîêòîðñêàÿ — 
ýòî 2—3 êàíäèäàòñêèõ. È ÿ äóìàþ, ÷òî 
èç ìîåé îäíîé äèññåðòàöèè çàïðîñòî 
ìîæíî áûëî áû âûêðîèòü 2—3! À ÷òî 
æå Ó÷¸íûé Ñîâåò âî âðåìÿ ìîåé çàùè-
òû? Â òî âðåìÿ Ó÷¸íûé Ñîâåò íå äðîã-
íóë — íèêòî èç åãî ÷ëåíîâ íå âñòàë è íå 

Письмо 11
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Ïîçàäè âîïðîñû: «Áó-

äåò èëè íå áóäåò «÷¸ðíûé» îïïîíåíò? 
Óòâåðäÿò ëè?» Â÷åðà, ïîñëå 9 ìåñÿöåâ 
îæèäàíèÿ — î ðàäîñòü — ïðèøëà ñòðî-
ãàÿ îòêðûòêà èç ÂÀÊ — ìíå çàñ÷èòàëè 
ïîïûòêó — ß ÊÀÍÄÈÄÀÒ! Íå âîëíóéñÿ, 
ìàìà, ÿ âûæèâó! Îáíàðóæèë, ÷òî Ìàøà 
íà ìåñòå, îêàçûâàåòñÿ, óõîäèëà îíà 
òîëüêî â áîëüíèöó. È äåòè åñòü! Æåíÿ 
ó÷èòñÿ íà 1 êóðñå ÌÝÈ, ó Êàòè óæå åñòü 
ìàëü÷èê, à ïîñòðåë¸íîê Èãîðü õîäèò 
â 3 êëàññ. Ò¸ùà ñòàëà êàê-òî áëèæå è 
ðîäíåå. «Ñòîëáîâîé äâîðÿíêîé» ïîêà íè 
æåíà, íè ò¸ùà ñòàòü íå õîòÿò. Ïî âñåé 
âèäèìîñòè, ýòî — âïåðåäè.

Ìàìà, ñêîðî ïîëó÷ó êâàðòèðó — ïðè-
åçæàé!

1 àïðåëÿ 1976 ã.

ñêàçàë: «Äàâàéòå, ðåáÿòà, ïåðåãîëîñóåì 
åãî íà äîêòîðà!» À ïî÷åìó íå âñòàë? ß 
äóìàþ ïîòîìó, ÷òî è ñ íèìè íè ñ êåì 
òàêîãî íå ïðîèçîøëî. À ïîòîì — çà÷åì?

Ñ óäîâîëüñòâèåì âñïîìèíàþ áàíêåò 
òîâàðèùåñêèé óæèí. Ïîñëå çàñåäàíèÿ 
Ó÷¸íîãî Ñîâåòà â æ¸ñòêèõ îáúÿòèÿõ è 
ðóêîïîæàòèÿõ ïîìíþ òåçèñû: «Ñ òåáÿ 
ïðè÷èòàåòñÿ!» Êîìó? Çà ÷òî? Ïî÷åìó 
íå ìíå? Âåäü ìåíÿ áû äîëæíû ÷åñòâî-
âàòü! È ïðè÷¸ì íå çà ìîè äåíüãè! À òî 
ïîëó÷àåòñÿ êàê ñ öâåòàìè, êóïëåííûìè 
íà ñîáñòâåííûé áåíåôèñ ñîáñòâåííûìè 
óñèëèÿìè. Åù¸ ðàç óáåäèëñÿ, ÷òî ïîñëå 
ïîäîáíûõ óæèíîâ îïïîíåíòû äàëåêî 
íå âñåãäà âîçâðàùàþòñÿ äîìîé, äðóçüÿ 
ïóòàþò êâàðòèðû, çàñûïàþò òàì, ãäå 
íè÷åãî íå ïîëîæåíî, à èíîãäà äîëãî çàëå-
÷èâàþò ðàíû, ïîëó÷åííûå íå â æàðêîé 
ðóêîïàøíîé ñõâàòêå, à ïóò¸ì ïðèëîæå-
íèÿ íå ê ìåñòó.

7 èþëÿ 1975 ã.
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ПИСЬМА К МАМЕ ОТ ПЕТИ КАНДИДАТКИНА
Путь кандидата  (статья из № 96, апрель 1977 г.)
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Сотрудники ФЭИ заготавливали корма для 

скота, убирали урожай картофеля и других 
овощей, строили дома, реконструировали 
кормоцех, короче, что только не делали наши 
сотрудники в подшефных колхозах. И конеч-
но, достижения и проблемы шефской работы 
находили свое отражение в стенной печати. В 
газете можно найти статьи под заголовками: 
«Вести с полей», «Союз серпа и молота», «Вести 
из Слободского», «В совхозе Березовский», 
«Эффективно используем сельхозтехнику», 
«Нужна малая механизация», «Механизаторы 
в Слободском» и т. д. Даже специальный вы-
пуск «Сельские зори» был подготовлен. 
Конечно, каждый должен заниматься своим 

делом, но сегодня о работе в колхозе сотруд-
ники вспоминают скорее с ностальгией, чем с 

неприязнью. Эта работа сплачивала коллектив, 
так же как и совместные походы, спортивные 
соревнования, культурные мероприятия.
Мартовские номера обычно содержали 

поздравления и статьи о коллегах — работа-
ющих рядом женщинах. Статьи написаны с 
теплотой, в них отмечаются не только произ-
водственные заслуги, но и душевные качества 
женщин-теплофизиков. Перечислим несколь-
ко заголовков: «Хороший человек», «Наша 
Аннушка», «Душа коллектива», «За ней не уг-
наться», «Мама-теплофизик», «Незаменимые».
Не забывали в газете рассказывать о ветера-

нах Великой Отечественной войны, особенно 
в преддверии Дня Победы и в декабрьских 
номерах, приуроченных к датам победы под 
Москвой (1981 год — 40 лет победы под Мо-
сквой), например, «Путь фронтовика», «Путь 

к Берлину», «Штурм фашистского логова». В 
ноябрьских номерах хотя бы одна статья была 
посвящена годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции.
Информация о спорте и здоровье при-

сутствует практически в каждом номере. Из 
номеров газет можно узнать, какими видами 
спорта занимались сотрудники. Видим, что 
кроме традиционных лыжных, футболь-
ных, шахматных турниров и соревнований, 
проводились еще и спартакиады, сдавались 
нормы ГТО1. Страничка здоровья — тоже ча-
сто встречается в выпусках. Так, в январском 
номере 1983 года терапевт (цеховый) напо-
минает о необходимости выполнения сани-
тарно-технических мероприятий (утепление 
окон, хранение спецодежды, оборудование 
рабочих мест). В выпуске № 7 за 1982 год вы-
делен целый лист под страничку здоровья, 
содержащую ряд статей о вреде курения, ин-
формацию соцстраха об отдыхе сотрудников.
Нельзя не упомянуть о статьях, посвя-

щенных технике безопасности. В июньском 
номере 1988 года видим: «Если несчастный 
случай (за труд без опасности)», «Процесс или 
результат?», «Пожарам — надежный заслон». 
Так с помощью газеты велась агитация и 
техники безопасности, и противопожарных 
мероприятий.
В декабре 1982 года читаем: «Пусковой 

объект — ТФК–3», так вот значит, когда те-
плофизики начали осваивать «пристройку» 
к зданию ТФК–1!
Много в газете статей о творчестве и талан-

тах, фельетонов и юмористических заметок, 

свидетельствующих о способностях как те-
плофизиков, так и членов редколлегии.
РОДИТЕЛИ

Хотя работа в редколлегии была обще-
ственной нагрузкой, ради которой люди 
задерживались после рабочего дня, и далеко 
не все занимались этим добровольно, газеты 
получались интересными, информационно 
насыщенными, что свидетельствует о воз-
можности самовыражения, о творческих 
способностях авторов.
Нельзя не представить теплофизиков, рабо-

тавших в редколлегии стенгазеты. Согласно 
журналам выпуска стенгазеты «Теплофизик» 
редакторами стенгазеты в разные годы были: 
Гущин Г. И., Ушаков П. А., Ивановский М. Н., 
Габрианович Б. Н., Кузнецов Э. К., Левчен-
ко Ю. Д., Ивашкевич А. А., Юрьев Ю. С., Ма-
тюхин Н. М., Тереник Л. В., Казновский С. П., 
Ремизов О. В., Логинов Н. И., Мартынов А. Д.
В работе редколлегии активно участвовали: 

Просветов В. В., Симаков А. М., Сальнико-
ва О. В., Большаков Ю. Ю., Балгалвис Ю. М., 
Додонов Н. Н., Федотовский В. С., Аристар-
хова З. М., Медведева Л. И., Беспалова В. Г., 
Беспалова М. А., Белогорцев Ю. И., Цыб-
ка И. Н.,  Шумский Д. Р., Лобанова Г. Д., Ни-
кольшин Ю. С., Вяльцев В. В., Требина Н. М., 
Куликова Л. М., Лобанова Г., Гулин Н. Г., 
Зайцева А. В., Суворова Л. Л., Смелова Н. А., 
Соколова Л. В.
Много статей подготовили для газеты: 

Работяшкин Ю. М., Рамзин В., Смыслов В., Сте-
пин А., Зисман А., Шумский Р. В., Турчин Н. М., 
Корнилов В. П.

Отдельныe  выдержки из газеты

1 Кстати, 25 апреля 2014 года подписан Указ Президента РФ, в соответствии с которым с 1 сентя-
бря в России, как когда-то в Советском Союзе, появится комплекс спортивных норм ГТО.

Письмо 1
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Ïîëó÷èë ðàñïðåäåëå-

íèå! Ïðèåõàë íà ìåñòî. Ïðåêðàñíàÿ ïðè-
ðîäà, íåîáúÿñíèìûé ñëîâàìè ëàíäøàôò, 
÷óäî-ðå÷êà ïîä êðàñèâûì íàçâàíèåì 
Ïðîòâà. Ó ìåíÿ áåççàáîòíàÿ æèçíü. 
Ìàëî äåíåã, ìíîãî ñîáëàçíà. Êàæäóþ 
íåäåëþ — ïîåçäêè â Ìîñêâó. Ñïëîøíûå 
ïðîãóëêè â ëåñ è íà ðåêó â åäèíåíèè ñ ïðè-
ðîäîé. Áàëû, ìóçûêà, êèíî (åæåäíåâíîå), 
çàíÿòèÿ ñïîðòîì. Ñ ïðîäîâîëüñòâèåì 
îòëè÷íî. Íåäàâíî Ñò¸ïà (òû èì åù¸ 
ïîðàæàëàñü — êàêîé îí õóäåíüêèé) ñúåë 
áîëåå 2 êã êðàñíîé èêðû, íî ñïîð âñ¸-òàêè 
ïðîèãðàë (íàäî áûëî ñúåñòü 3,5 êã). Âû-
çâàëè âðà÷à, ñåé÷àñ âñ¸ â ïîðÿäêå. Æèâó â 
îáùåæèòèè.

13 àâãóñòà 1958 ã.

Письмо 2
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Âðåìåíè î÷åíü ìàëî. 

Ðåçêî ñîêðàòèëèñü ìîè áåççàáîòíûå ïî-
åçäêè, ïîõîäû, ñâèäàíèÿ. Íàóêà íà÷èíàåò 
«çàòÿãèâàòü». Ìíîãèå æåíÿòñÿ.

11 íîÿáðÿ 1959 ã.

Письмо 3
…Ðåøåíèå ïðèíÿòî: áóäó ñäàâàòü 

êàíäèäàòñêèå ýêçàìåíû è ïîäãîòàâ-
ëèâàòü òâ¸ðäóþ ïî÷âó. Ìíîãèå íå âû-
äåðæèâàþò è ïîñòóïàþò â çàî÷íóþ 
àñïèðàíòóðó. Êàê ìíå áûòü? ß óæå ïðî-
â¸ë ïðåäâàðèòåëüíóþ òåîðåòè÷åñêóþ 
ðàáîòó. Ïðîåêòèðóþ ñòåíä.

5 ñåíòÿáðÿ 1960 ã.

Письмо 4
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Âåäó èíòåíñèâíóþ 

ðàáîòó â òåîðåòè÷åñêîì, ðàñ÷¸òíîì è 
ýêñïåðèìåíòàëüíîì ïëàíå.

Êèíî è ïðî÷èå ðàçâëåêàòåëüíûå ìå-
ðîïðèÿòèÿ äëÿ ìåíÿ çàêîí÷åíû. Ïî 
èíåðöèè çàíèìàþñü ñïîðòîì. Ìàøà óæå 
â êîòîðûé ðàç ñîáèðàåò âåùè è ãðîçèò 
óõîäîì ê ò¸ùå èëè ê äðóãîìó. Âðåìÿ 
ëåòèò íåçàìåòíî. Âàñÿ ïîòåðÿë âñå âî-
ëîñû, à Ñò¸ïà çàêàçàë çóáíûå ïðîòåçû. 
Äóìàþ, ìàìà, ÷òî ýòî âñ¸ îò êðàñíîé 
èêðû, êîòîðîé, ê ñ÷àñòüþ, ñòàíîâèòñÿ 
âñ¸ ìåíüøå.

Ìàìî÷êà, ñäåëàë ïåðâóþ ñåðèþ èç 
5000 îïûòîâ. Îñíîâíàÿ ìîÿ íàäåæäà — 
ñòåíä — èçãîòàâëèâàåòñÿ.

Êâàðòèðó ïîêà íå ïîëó÷èë, æèâ¸ì õî-
ðîøî â îáùåæèòèè. 9 ì2 ïîêà õâàòàåò.

5 îêòÿáðÿ 1966 ã.

Письмо 5
Äîðîãàÿ ìàìî÷êà! Èç àñïèðàíòóðû 

ìåíÿ âûãíàëè! 4-ëåòíèé î÷åíü òðóäíûé 
ïåðèîä ïîçàäè. Ñòåíä ñìîíòèðîâàí, 
ïðîâîæó ìîíòàæ ýëåêòðè÷åñêîé ÷àñòè 
è èçìåðèòåëüíîé ñèñòåìû. Êàæäûé 
äåíü âèæó ó ñâîåãî ñòåíäà íîâûå ëèöà, 
êîòîðûå ïûòàþòñÿ ïîìî÷ü ìíå.

Îáåùàþò êâàðòèðó.
5 îêòÿáðÿ 1970 ã.



ГНТС провел инвентаризацию 
научного и инновационного по-
тенциала, проработал тактику и 
стратегию развития научно-произ-
водственной сферы города и инте-
грирования научных институтов. 
А также совместно с городской ад-
министрацией разработал аспекты 
Программы развития Обнинска как 
наукограда и в дальнейшем контро-
лировал ход ее реализации.

Îáíèíñê — 
íàóêîãðàä: 
ïðîðûâíîé ïðîåêò 
äåâÿíîñòûõ

Îêîí÷àíèå. Íà÷àëî íà ñòð. 2 Для создания базы дальнейше-
го развития Обнинск «выходит» 
на федеральный уровень. После 
многотрудной подготовительной 
работы в ноябре 1997 г. вышел Указ 
Президента «О мерах по развитию 
наукоградов как городов науки и 
высоких технологий». Согласно 
документу, Обнинск был избран 
экспериментальной площадкой 
«по отработке механизмов перехода 
наукоградов к бездотационному 

ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ ФЭИ

Òðóäîâàÿ äèíàñòèÿ 
Îâå÷êèíûõ. Áîëåå 
200 ëåò îáùåãî 
ñòàæà â ÔÝÈ
Ìû ïðîäîëæàåì ñåðèþ ïóáëèêàöèé î ëåãåíäàðíûõ òðóäîâûõ 
äèíàñòèÿõ èíñòèòóòà (íà÷àëî â ¹ 2 (777) 2022 ã.).

◆ Н. ЛИТОВЧЕНКО

Физико-энергетический инсти-
тут — кузница профессиональных 
кадров с высочайшей квалификаци-
ей. И это не только люди науки, но и 
высококлассные инженеры-физики, 
которые обеспечивают жизнедея-
тельность и безопасную эксплуата-
цию всех его важнейших объектов.

ОГРОМНЫЙ И ОЧЕНЬ 

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПЛАСТ РАБОТЫ

ФЭИ обладает уникальной экс-
периментальной базой. В ее состав 
входят исследовательские реак-
торы, ускорители, критические, 

теплофизические и материаловед-
ческие стенды, а также пункты хра-
нения ядерных материалов и хра-
нилище радиоактивных отходов. 
Обеспечение безопасности при про-
ведении научных исследований — 
огромный и очень ответственный 
пласт работы. Этими важнейшими 
вопросами в институте занимается 
заместитель главного инженера по 
эксплуатации Антон Овечкин. В 
ФЭИ он трудится уже 35 лет.
Окончив в 1986 г. техникум по 

специальности «техник-физик», 
Антон Юрьевич уехал работать на 
Ленинградскую атомную станцию 
(Сосновый Бор). Но через год вернул-
ся в Обнинск и уже из ФЭИ ушел в 
армию. Отслужив два года, вернулся 
на предприятие и стал работать в 
Горячей лаборатории. Сначала лабо-
рантом IV разряда, дозиметристом, 
потом дорос до начальника службы 

дозиметрии, главного инженера, 
начальника Горячей лаборатории. 
Занимался вопросами обеспечения 
безопасности при проведении мате-
риаловедческих и радиохимических 
исследований, выпуске радиофарм-
препаратов. И вот уже 10 лет трудит-
ся заместителем главного инженера 
института по эксплуатации.

«Ìíå î÷åíü íðàâèëàñü è íðà-
âèòñÿ ìîÿ ðàáîòà â ÔÝÈ. ß 
çäåñü ïîñòîÿííî ó÷óñü, áåç îò-
ðûâà îò ïðîèçâîäñòâà ïîëó÷èë 
âûñøåå îáðàçîâàíèå íà âå÷åðíåì 

îòäåëåíèè ÈÀÒÝ. Ïîñòîÿííî 
ïîâûøàþ ñâîþ êâàëèôèêàöèþ, 
â òîì ÷èñëå äëÿ òîãî, ÷òîáû 
ïîëó÷àòü ðàçðåøåíèÿ Ðîñòåõ-
íàäçîðà íà ïðàâî âåäåíèÿ ðàáîò 
íà îáúåêòàõ èñïîëüçîâàíèÿ 
àòîìíîé ýíåðãèè. Âñåì ñîâåòóþ 
ðàáîòàòü â ÔÝÈ. Ïîòîìó ÷òî 

ýòî îãðîìíûé ïëàöäàðì äëÿ ïî-
âûøåíèÿ óðîâíÿ ñâîèõ çíàíèé, 
âîçìîæíîñòåé, äëÿ ðåàëèçàöèè 
ñåáÿ. Òåì áîëåå õîðîøèå ñïåöè-
àëèñòû íàì íóæíû âñåãäà», — 
говорит Антон Овечкин.

ПРОДОЛЖАТЕЛЬ ТРУДОВОЙ 

ДИНАСТИИ ОВЕЧКИНЫХ

Антон Юрьевич — продолжатель 
трудовой династии Овечкиных. С 
институтом была связана вся тру-
довая жизнь его родителей. Отец 
и мама пришли в ФЭИ сразу после 
окончания школы и проработали 
здесь 45 и 51 год соответственно. 
Отец, Юрий Демьянович, трудился 
слесарем КИПиА, электромонте-
ром, мастером электриков на на-
триевых стендах, на установке 75 
(где в те времена занимались ис-
пытанием ЯЭУ с водяным и жидко-
металлическим теплоносителями 
для подводных лодок), в Горячей 
лаборатории. Работа мамы, Люд-
милы Алексеевны, была связана с 
ремонтом и установкой контроль-
но-измерительных приборов в 
разных подразделениях институ-
та — электротехническом отделе и 
Горячей лаборатории.
Также сразу после школы пришел в 

ФЭИ родной дядя Антона Юрьевича, 
Александр Демьянович Овечкин. В 
1964 г. окончил вечерний факультет 
МИФИ, а в 1979-м ему была присуж-
дена степень кандидата технических 
наук. Работал в Реакторно-измери-
тельном центре, где на критиче-
ских стендах занимались изучением 
ядерно-физических эффектов для 
создания ядерных реактивных двига-

телей. Вышел на пенсию с должности 
заместителя начальника научного 
отдела, проработав в ФЭИ 43 года.

«Ìîå ìíåíèå î Ôèçèêî-ýíåð-
ãåòè÷åñêîì èíñòèòóòå êàê 
î ïåðâîïðîõîäöå àòîìíîé îò-
ðàñëè íà÷àëî ôîðìèðîâàòüñÿ 
ñ äåòñòâà, êîíå÷íî, áëàãîäàðÿ 
ðàññêàçàì äåäóøêè è ðîäèòåëåé. 
Íî îäíî èç ñàìûõ íåçàáûâàåìûõ 
ñîáûòèé â ìîåé æèçíè ïðîèçî-
øëî, êîãäà ìíå áûëî ëåò 8—9. Äå-
äóøêà ïðîâåë ìåíÿ íà òåððèòî-
ðèþ èíñòèòóòà, â çäàíèå ÀÌ, 
íà ïóëüò óïðàâëåíèÿ, à çàòåì 
íà ÒÝÖ è ðàññêàçàë îáî âñåì êàê 
íàñòîÿùèé ýêñêóðñîâîä. Íàäî 
áûëî âèäåòü è ñëûøàòü, ñ êàêîé 
ãîðäîñòüþ è ýíòóçèàçìîì, êàê 
óâëåêàòåëüíî îí ðàññêàçûâàë. 
Ìîæåò áûòü, èìåííî ýòà öåëå-
óñòðåìëåííîñòü ïåðåäàëàñü âñåì 
íàì, åãî íàñëåäíèêàì», — говорит 
Антон Юрьевич.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ДЕДУШКА — 

ОСНОВАТЕЛЬ ДИНАСТИИ 

ОВЕЧКИНЫХ

Легендарный дедушка Антона 
Юрьевича Овечкина — основатель 
династии Демьян Михайлович Овеч-
кин, советский ученый, инженер, 
кандидат технических наук. В Ла-
боратории «В» он начал работать в 
1950 г. заместителем директора по 
административной и хозяйственной 
части, а затем с 1952 по 1980 г. Глав-
ным инженером института, возглав-
ляя инженерно-технические службы.
За успешную трудовую деятель-

ность Демьян Михайлович был на-

гражден двумя орденами Ленина, 
орденами Октябрьской револю-
ции, Трудового Красного Знамени, 
Красной Звезды, «Знак Почета» и 
12 медалями. В 1964 г. ему была 
присуждена Ленинская премия 
за проектирование, создание и 
опытную эксплуатацию атомной 
подводной лодки проекта 645. В 
1972 г. — Государственная премия 
СССР за разработку и создание 
установки по термоэмиссионному 
преобразованию ядерной энергии 
в электрическую «Топаз».

ВНЕС В СТРОИТЕЛЬСТВО 

ИНСТИТУТА ВКЛАД, 

СОИЗМЕРИМЫЙ И НЕ МЕНЬШИЙ, 

ЧЕМ ВКЛАД ИЗВЕСТНЫХ

УЧЕНЫХ ФЭИ

Очень тепло о Демьяне Михай-
ловиче Овечкине написал А. А. Ба-
кулевский в книге «Физико-энер-
гетический институт. Летопись в 
судьбах»:

«Ðàáîòà ãëàâíîãî èíæåíåðà òà-
êîãî ïðåäïðèÿòèÿ — ýòî òåõíè-
÷åñêîå óïðàâëåíèå ìíîæåñòâîì 
ïðèíöèïèàëüíî ðàçëè÷íûõ ïîä-
ðàçäåëåíèé, âûïîëíÿþùèõ èññëå-
äîâàíèÿ è èñïûòàíèÿ íîâåéøèõ, 
âïåðâûå ñîçäàâàåìûõ â ñòðàíå 
óñòàíîâîê. Ýòî íåïîñðåäñòâåí-
íûé êîíòàêò ñ äðóãèìè ïðåä-
ïðèÿòèÿìè: êîíñòðóêòîðñêèìè, 
íàó÷íûìè, òåõíîëîãè÷åñêèìè. 
Ýòî îãðîìíàÿ îòâåòñòâåííîñòü 
çà áåçàâàðèéíîñòü, çà áåçîïàñíîñòü 
è ïðîôåññèîíàëèçì âûïîëíÿåìûõ 
ðàáîò. Ïîìèìî ýòîãî ÔÝÈ, êàê 
ãðàäîîáðàçóþùåå ïðåäïðèÿòèå, âåë 
êîììóíàëüíîå îáåñïå÷åíèå ÷àñòè 
Îáíèíñêà, è íà ãëàâíîãî èíæåíåðà 
èíñòèòóòà âîçëàãàëàñü îòâåò-
ñòâåííîñòü è çà ýòî. Òàêîé îáú-
åì ðàáîòû è îòâåòñòâåííîñòè 
íåñòè íà ñâîèõ ïëå÷àõ íå îäèí 
äåñÿòîê ëåò ñïîñîáåí íå êàæäûé... 
Ïðåæäå âñåãî, Äåìüÿí Ìèõàéëîâè÷ 
áûë ÷åëîâåêîì âñåöåëî ïðåäàííûì 
ñâîåé ðàáîòå, îí áûë àáñîëþòíî 
áåñêîðûñòåí è ÷åñòåí... Îí ïðè-
íèìàë íåïîñðåäñòâåííîå ó÷àñòèå 
â ðàçðàáîòêå ïðèíöèïèàëüíîé 
òåõíîëîãè÷åñêîé ñõåìû Ïåðâîé â 
ìèðå ÀÝÑ, åå ïðîåêòèðîâàíèè, ñî-
îðóæåíèè, ïóñêîíàëàäî÷íûõ ðàáî-
òàõ è ýêñïëóàòàöèè. Çà êîìïëåêñ 
ïðîâåäåííûõ ïîä åãî ðóêîâîäñòâîì 
ýêñïåðèìåíòàëüíûõ è îïûòíî-
êîíñòðóêòîðñêèõ ðàáîò â 1964 ã. 
åìó áûëà ïðèñóæäåíà ó÷åíàÿ 
ñòåïåíü êàíäèäàòà òåõíè÷åñêèõ 
íàóê... Â çàâåðøåíèå íåîáõîäèìî 
ñêàçàòü: Äåìüÿí Ìèõàéëîâè÷ 
Îâå÷êèí, ïðîðàáîòàâ íà ïîñòó 
ãëàâíîãî èíæåíåðà ïî÷òè òðèä-
öàòü ëåò, âíåñ â ñòðîèòåëüñòâî 
èíñòèòóòà âêëàä, ñîèçìåðèìûé 
è íå ìåíüøèé, ÷åì âêëàä èçâåñò-
íûõ ó÷åíûõ ÔÝÈ».

развитию и форм государственной 
поддержки наукоградов». В апреле 
1999 г. был принят Закон «О статусе 
наукограда Российской Федерации».
Наконец 6 мая 2000 г. Указом 

Президента В. В. Путина городу Об-
нинску — первому в России — был 
присвоен официальный статус на-
укограда. Именно на примере наше-

го города было решено отработать 
модель организации наукограда 
новой генерации. Практическим 
руководством для выполнения 
этого решения стала утвержденная 
Указом Программа развития города 
Обнинска как наукограда России 
на 2000—2004 гг., определяющая 
перспективную стратегию разви-

тия города в ближайшем будущем. 
Предстояла большая совместная ра-
бота ГНТС и администрации города 
(И. М. Миронов, А. Г. Просвиркина, 
В. П. Зинченко), направленная на 
научное и инновационное разви-
тие, создание комфортной среды 
проживания обнинчан.
В 2024 г. Обнинску предстоит 

подтвердить статус наукограда и 
представить стратегию развитию. 
Работать на эту важнейшую за-
дачу начинают уже сейчас. Этим 
летом проект развития Обнинска 
как высокотехнологичного города 
«ФармОстров» стал победителем на 
форуме «Архипелаг–2022». Цель ам-
бициозна — Обнинск должен стать 
международным лидером в области 
ядерных и медицинских техноло-
гий, а также центром подготовки 
кадров мирового уровня. Уверены: 
все у нас получится.

Юрий Демьянович,  Людмила Алексеевна и Александр Демьянович Овечкины

Антон с дедом Демьяном Михайловичем Овечкиным
и бабушкой Таисией Матвеевной Спиридоновой
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КОРОТКО

Команда научного дивизиона Росатома ста-
ла серебряным призером финальной гонки 
«АтомСлет-2022».
Честь дивизиона наряду с ИРМ, НИИАР, 

НИИ НПО «ЛУЧ», НИИ-графит, Гиредмет, 
«Наука и инновации» отстаивала команда 
ГНЦ РФ — ФЭИ. Под руководством капитана 
Андрея Чуева спортивные навыки и волю 
к победе показали Всеволод Анжакин, Ели-
завета Герасимова, Дмитрий Гремячкин, 
Михаил Дробышев, Алексей Иванов, Виталий 
Карпенко, Станислав Котов, Иван Савельев и 
Юлия Левченко.

«Наш научный дивизион показал хороший 
результат, до отличного чуть-чуть не дотя-
нули, но есть куда стремиться! Благодарю 
каждого участника своей команды, а также 
других предприятий научного дивизиона за 
единство и теплую атмосферу. Мы действи-
тельно стали единой командой!» — рассказал 
Андрей Чуев.
Задача участников и капитанов их команд 

состояла в преодолении 7 км 400 метров 
трассы в лесном массиве, включающую в себя 
7 точек с испытаниями: перенос тяжестей, 
барьеры, квиз, планка, рукоход, приседания, 
медвежий бег и баланс, пресс, отжимания и 
подтягивания.

«Атомслет» — финальное соревнование 
проекта «Гонка дивизионов». В проекте при-
няли участие свыше 11 000 человек, но только 
320 из них вышли в финал.

В Физико-энергетическом институте по-
здравили первоклассников — детей сотруд-
ников предприятия.
Ребята пришли в Физико-энергетический 

институт, где работают их родители, чтобы 
получить подарки от предприятия — рюкза-
ки и наборы первоклассника. Их вручил глав-
ный инженер ГНЦ РФ — ФЭИ Роман Щепелев.
Стоит отметить, что 1 сентября в 1 класс 

пошли почти 40 детей сотрудников ФЭИ. 
1 сентября для первоклассников особый день. 
Переступив порог школы, ребята попали в 
новую, увлекательную страну знаний. В до-
брый путь!
Желаем, чтобы ребят не покидало стрем-

ление расти и развиваться, узнавать новое 
и идти вперед — к неизведанному. Все это 
поможет ставить и достигать намеченные 
цели. Надеемся, что из школьников вырастут 
будущие ученые, которые придут работать в 
наш Физико-энергетический институт!

29 многодетных семей — сотрудники Физико-энергетического института получили серти-
фикаты на 10 тысяч рублей. Это социальная поддержка предприятия ко Дню знаний. 
Многодетная семья — это счастье и большая ответственность. В нашем институте есть много-

детные семьи, где оба родителя трудятся в ФЭИ. Желаем всем родителям и детям здоровья, 
благополучия и успехов во всем!

Новую концепцию развития музейного комплекса ФЭИ обсудили ветераны на встрече с 
генеральным директором Андреем Лебезовым. Они поддержали идею размещения экспози-
ции музея ФЭИ в здании неподалеку от Первой АЭС. Это позволит экскурсантам узнавать не 
только историю станции и атомного проекта, но и знакомиться с достижениями института.
Речь шла о том, что музейный комплекс ФЭИ должен стать объектом федерального уровня. 

Не только историческим, но и уникальным с технической точки зрения. «Постараемся при-
влечь финансирование. Одновременно будем работать над созданием мини-экспозиции — 
визитной карточки института. Она должна находиться за территорией ФЭИ и быть доступна 
всем желающим. Активно задействуем Дом Курчатова», — отметил Андрей Александрович.
Ветераны говорили о том, что нужно сохранить в музее «живую историю» — память о жизни 

первопроходцев атомной отрасли. Интересовались судьбой ТЭС–3 — в планах выставить ее как 
экспонат возле Первой АЭС. Каждый внес свои предложения. Все они выслушаны и будут учтены.

АТОМСЛЕТ–2022
ПОЗДРАВИЛИ
ПЕРВОКЛАССНИКОВ В ГНЦ РФ — ФЭИ ЧЕСТВОВАЛИ МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ

ВСТРЕЧА С ВЕТЕРАНАМИ

Ê 95-ËÅÒÈÞ ÑÎ ÄÍß ÐÎÆÄÅÍÈß Ï. Ë. ÊÈÐÈËËÎÂÀ

Âñïîìèíàÿ ó÷èòåëÿ
20 àâãóñòà èñïîëíèëîñü 95 ëåò ñî äíÿ ðîæäåíèÿ Ïàâëà Ëåîíèäîâè÷à 
ÊÈÐÈËËÎÂÀ — ñîâåòíèêà ãåíåðàëüíîãî äèðåêòîðà ÀÎ «ÃÍÖ ÐÔ — ÔÝÈ» — 
âûäàþùåãîñÿ ó÷åíîãî â îáëàñòè òåïëîôèçèêè àòîìíîé ýíåðãåòèêè, äîêòîðà 
òåõíè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîðà, äåéñòâèòåëüíîãî ÷ëåíà Ìåæäóíàðîäíîé è 
Ðîññèéñêîé èíæåíåðíûõ àêàäåìèé, Çàñëóæåííîãî äåÿòåëÿ íàóêè è òåõíèêè 
ÐÑÔÑÐ, Ïî÷åòíîãî ïðîôåññîðà Îáíèíñêîãî òåõíè÷åñêîãî óíèâåðñèòåòà àòîìíîé 
ýíåðãåòèêè. Ïðåäñòàâëÿåì íàøèì ÷èòàòåëÿì ñòàòüþ ó÷åíèêà Ïàâëà Ëåîíèäîâè÷à,
âåòåðàíà ÔÝÈ, ïðîôåññîðà Þðèÿ Ñåðãååâè÷à ÞÐÜÅÂÀ, â êîòîðîé îí îòðàçèë 
ïàìÿòü î ëåãåíäàðíîì ó÷åíîì.

Павел Леонидович Кириллов — один из 

Отцов-основателей ФЭИ и ИАТЭ, доктор и 

профессор, активный сотрудник многих Со-

ветских, Российских и иностранных сообществ 

и журналов по теплофизике и АЭС, заведую-

щий кафедрами, Заслуженный деятель науки 

и техники РФ.

После окончания МЭИ (1950 г.) начал рабо-

тать в ФЭИ и под руководством А. И. Лейпун-

ского принял участие в создании уникального, 

самодостаточного института, где было всё — от 

физиков-теоретиков, — до технологов и кон-

структоров, химиков и гидродинамиков…

Имя Кириллова открывает двери трёх 

сложнейших направлений теплофизики: 

«Кипение», «Кризис теплоотдачи», «Жидкие 

металлы»… Все они — так или иначе — опре-

деляли работоспособность реакторов и обору-

дования всех «машин» ФЭИ — Первой в мире 

АЭС; ВВЭР всех мастей; космических ЯЭУ; 

реакторов-размножителей БН — от малых, до 

БН-350 и БН-600 (Белоярская АЭС).

Бурно развивались лаборатории, отделы и всё 

отделение теплофизики в ФЭИ. Они пополня-

лись и выпускниками ИАТЭ школы Кириллова; 

он активно привлекал специалистов с «произ-

водства» (ФЭИ) к преподаванию в ИАТЭ и ЦИПК.

Кандидатская и далее — докторская дис-

сертации всегда отличались «фирменными» 

знаками ФЭИ: актуальностью тем, мощным 

экспериментальным вектором, новизной и глу-

биной теоретической разработки и методов чис-

ленной реализации, успешным «внедрением» 

в народном хозяйстве и в оборонной технике.

Два видных руководителя стояли у руля 

теплофизического отделения. Валерий Ива-

нович Субботин обладал редким научным 

чутьём и могучей волей и мудростью при до-

стижении результатов мирового уровня. Павел 

Леонидович Кириллов был необходим как 

«комиссар», как воспитатель кадров, как — в 

одном лице — и экспериментатор, и теоретик, 

и популяризатор всех наших достижений, и 

просветитель учёного народа (книга о «числах 

народа») и публики вообще.

Большую помощь в этом оказала его дочь — 

Галина Павловна Богословская, — на кафедре 

ИАТЭ и в ФЭИ.

Забота о конкурентоспособности наших АЭС 

привела П. Л. Кириллова к идее работы на 

контурах со сверхкритическими параметрами.

Истинно научный подвиг совершил Павел 

Леонидович Кириллов, собрав своих учени-

ков — докторов наук (А. В. Жукова; В. П. Боб-

кова; Ю. С. Юрьева; Н. И. Логинова) и мы 

выпустили в Атомиздате многотомный труд по 

теплофизике АЭС. Уникальность этой работы 

в том, что она не только и не столько обыч-

ный «справочник», но — одновременно — и 

учебник высокого класса. На мой взгляд, за 

него П. Л. Кириллов должен был бы получить 

Государственную премию. Это было мнение и 

зарубежных учёных, даже китайских, которые 

вокруг наших личных формул разместили 

иероглифы.

Как человек очень организованный и все-

знающий, П. Л. Кириллов выпустил список 

своих главных работ в виде брошюры. Мы, 

его ученики, были свидетелями, а иногда и 

участниками этих эпохальных работ.

Учителям
Учителям несём свою любовь!
Мы чтим Вас добрым словом,
          славным делом,
Чтоб Вы всегда в ученике умелом
Увидели плоды своих трудов.
На трёх китах вращается Земля:
На вере,
       На труде,
             На просвещенье!
Преодолев преграды и мученья,
Мы станем — как и Вы! — учителя!
И отдадим свой дар — ученикам!
А те — своим!
                                           И будущим векам!

ИНФОРМАЦИЯ В ОБЛАСТИ
ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

ПОЖАРНАЯ ОХРАНА
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ!

◈ Берегите свою жизнь и жизнь сво-
их близких!

◈ Не курите в постели!
◈ Не  пользуйтесь  неисправной 

электропроводкой!
При возникновении пожара ваш 

главный враг — время. Каждая секунда 
может стоить вам и вашим родствен-
никам, соседям жизни!
Как правильно звонить и пожарную 

охрану:
◈ с любого телефона — 101,112.
◈ сообщите диспетчеру адрес, что 

горит;
◈ при необходимости уточните рас-

положение подъездов к зданию;
◈ назовите свою фамилию.
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